
Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 16 – 20 сентября 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты Государственного Собрания предложили ограничить въезд в 

страну мигрантам, судимым за тяжкие преступления 

Государственное Собрание Республики Башкортостан 

 

         Депутаты Государственного Собрания Башкортостана внесли в 

Государственную Думу проект федерального закона, направленный на 

улучшение состояния миграционной сферы в целях обеспечения безопасности 

и правопорядка. Изменения предлагаются сразу в два федеральных закона: «О 

порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» 

и «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации». 

          – Правоохранительные органы отмечают рост преступлений, 

совершаемых мигрантами на территории Российской Федерации, – рассказал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Как указал 

Генеральный прокурор Российской Федерации Игорь Краснов, в 2023 году 

количество преступлений, совершенных нелегальными и трудовыми 

мигрантами, выросло на 75 процентов. 

        Спикер парламента сообщил, что депутаты Башкортостана предлагают 

установить ограничение для иностранных граждан и лиц без гражданства на 

въезд в страну, на получение разрешения на временное проживание, в том 

числе для получения образования, вида на жительство и разрешения на работу 

в случае наличия любой, в том числе снятой или погашенной, судимости за 

ряд наиболее опасных преступлений. 

         В числе таких преступлений – грабеж, разбой, умышленные тяжкие или 

особо тяжкие преступления против жизни и здоровья, тяжкие или особо 

тяжкие преступления против половой неприкосновенности и половой свободы 

личности, против общественной безопасности, против здоровья населения и 

общественной нравственности, против основ конституционного строя и 

безопасности государства, против мира и безопасности человечества, 

совершенные как на территории Российской Федерации, так и за ее пределами. 

  

Забайкалье предлагает изменить распределение НДПИ в пользу 

регионов  

Законодательное Собрание Забайкальского края     

 

           Предложенные Правительством Забайкальского края поправки в 

Бюджетный кодекс РФ могут втрое увеличить зачисления от налога на добычу 

полезных ископаемых в бюджеты регионов. 
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         Законодательную инициативу, подготовленную Минфином края, 

депутаты комитета по бюджетной и налоговой политике одобрили 

единогласно. Проект постановления будет внесен в повестку дня пленарного 

заседания Законодательного Собрания. 

        Проектом постановления предлагается увеличить нормативы отчислений 

по налогу на добычу полезных ископаемых в бюджеты субъектов Российской 

Федерации с 17 до 60% за счет уменьшения отчислений в федеральный 

бюджет с 83 до 40 %. 

        По информации краевого Минфина, в 2023 году 2,1 млрд. рублей от 

налога на добычу полезных ископаемых ушли в федеральный бюджет, при 

этом в краевом кошельке осталось всего лишь 0,5 млрд. В случае принятия 

закона бюджет Забайкальского края получит дополнительно 1,2 млрд рублей. 

        Принятие и реализация проекта закона, по оценке краевого Минфина, 

повлечет снижение ежегодных поступлений от указанного налога в 

федеральный бюджет на сумму в пределах 17,9 млрд. руб. – это менее 1 % 

доходов федерального бюджета. 

 

 Федеральная повестка  

Инициатива депутатов Юга России нашла поддержку на федеральном 

уровне 

Законодательное Собрание Ростовской области     

 

        Правительство Российской Федерации окажет финансовую помощь 

аграриям, выращивающим фрукты и ягоды, чьи посадки пострадали от 

заморозков в мае 2024 года. Субсидии будут направлены в девять регионов, в 

том числе и в Ростовскую область. Распоряжения об этом уже подписаны. 

         Как отметил Председатель Законодательного Собрания Ростовской 

области Александр Ищенко, на весенней Конференции Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации вопрос о том, как помочь пострадавшим 

хозяйствам, был основным. 

        – В мае этого года из-за заморозков пострадали многие 

сельхозпроизводители на Юге России. Особо тяжело пришлось 

садоводческим хозяйствам. Будущий урожай плодовых, а также ягодных 

культур в ряде мест был уничтожен на корню. На Конференции ЮРПА 

парламентские делегации составили совместное обращение на имя 

Председателя Правительства РФ Михаила Мишустина, в котором 

обосновывалась необходимость дополнительной помощи аграриям в связи с 

ущербом от неблагоприятных погодных условий весны этого года, – рассказал 

Александр Ищенко. 
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         Спикер донского парламента подчеркнул, что выделяемые из 

федерального бюджета свыше 900 млн рублей помогут аграриям высадить 

новые плодовые деревья и ягодные кустарники в ходе осенних полевых работ. 

 

Дорожные инспекторы смогут контролировать качество дорог и 

обязывать органы власти устранять нарушения  

Законодательное Собрание Нижегородской области    

 

        На заседании комитета по транспорту и дорожному хозяйству 

Законодательного Собрания Нижегородской области депутаты обсудили 

внесение изменений в федеральные законы «О полиции» и «О безопасности 

дорожного движения». 

         Законопроектом вводится новая обязанность полиции – осуществление 

государственного контроля (надзора) за реализацией органами власти 

полномочий, связанных с обеспечением безопасности дорожного движения. 

         «Дорожные инспекторы смогут контролировать, в том числе, качество 

дорог и обязывать органы власти устранять выявленные нарушения, которые 

напрямую связаны с безопасностью водителей. При неисполнении требований 

речь будет идти о привлечении должностных лиц к административной 

ответственности. Это одно из важнейших и своевременных изменений в 

законодательстве, позволяющее держать в тонусе работу представителей 

власти всех уровней», – отметил председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин. 

          Полиции предоставляется право проводить, в том числе, выездные 

рейды, объявлять предостережения, выдавать органам исполнительной власти 

регионов страны и органам местного самоуправления, их должностным лицам 

предписания об устранении выявленных нарушений. Полномочия по 

определению порядка осуществления контроля (надзора) в области 

безопасности дорожного движения предоставляются Правительству 

Российской Федерации. 

 

 Межпарламентские связи   

Дума расширяет сотрудничество с представительными органами северо-

востока Китая  

Законодательная Дума Хабаровского края    

 

        На фоне успешного развития сотрудничества с законодательными 

органами провинций Хэйлунцзян и Гуандун состоялся визит парламентариев 

провинции Ляонин в Законодательную Думу Хабаровского края. Во главе 

делегации – председатель комитета по надзору и юстиции Собрания Народных 

представителей провинции Ляонин господин Ма Фан.  

         Cтороны отметили важность развития межпарламентского 

сотрудничества и подчеркнули, что одной из важнейших задач 

взаимодействия должна стать гармонизация законодательства в пределах 
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своих полномочий в интересах содействия экономическому, культурному и 

образовательному сотрудничеству между регионами, а также использование 

парламентских площадок для организации соответствующего обмена. 

      Задача расширять контакты с коллегами из дружественных стран 

региональным парламентам субъектов Российской Федерации поставлена на 

самом высоком уровне Президентом страны Владимиром Путиным. 

Состоявшаяся встреча – первый шаг к заключению полноценного соглашения 

с Постоянным комитетом Совета Народных представителей провинции 

Ляонин и дальнейшему развитию сотрудничества. 

 

Парламентарии Северо-Запада обсудили поддержку новых регионов 

России 

Законодательное Собрание Ленинградской области    
 

         В Законодательном собрании Ленинградской области прошло заседание 

постоянного Комитета Парламентской Ассоциации Северо-Запада России по 

межпарламентскому сотрудничеству. Оно было посвящено обсуждению 

взаимодействия с новыми, воссоединенными регионами России.  

          Каждый из регионов Северо-Запада России оказывает немалую помощь 

новым регионам. На это выделяются не только бюджетные средства, но и 

деньги бизнеса, немаловажна и гуманитарная миссия, которая сплотила 

граждан всей страны, не только СЗФО. Обсуждали и вопросы поддержки 

сферы образования на новых территориях, включая патриотическое 

воспитание молодежи, унификацию образовательных программ, а также 

проблему восстановления жилья и социальных объектов. Среди прочих 

ключевой задачей является интеграция воссоединенных регионов в единое 

правовое поле страны, и здесь крайне важна роль законодателей. 

        Задача комитета ПАСЗР в том, чтобы понять, какие дорожные карты 

необходимо составить и как научить людей на новых территориях Российской 

Федерации интегрировать в том числе и законодательные и нормативные 

базы, чтобы они стали работать на качество жизни жителей присоединенных 

территорий.  

        По результатам обсуждения члены Комитета приняли решение 

пригласить коллег из новых регионов на юбилейную Конференцию ПАСЗР, 

которая состоится в Вологде. 

        

 Региональное законодательство   

Состоялось тринадцатое заседание Госсовета Башкортостана  

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

        В Доме Государственного Собрания состоялось тринадцатое заседание 

парламента. Его провел Председатель Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан Константин Толкачев. 
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        Один из наиболее значимых законопроектов, впервые рассмотренных на 

пленарном заседании, предполагает внесение изменений в Кодекс Республики 

Башкортостан об административных правонарушениях и установление 

ответственности за неисполнение решений руководства оперативного штаба.  

        – Законопроект разработан в целях исполнения Указа Президента 

Российской Федерации для защиты населения и территории от чрезвычайных 

ситуаций и удовлетворения потребностей Вооруженных Сил, – 

прокомментировал Председатель Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан Константин Толкачев. – На территории республики 

действует режим базовой готовности, усилена охрана общественного порядка, 

объектов жизнеобеспечения. Координирующую функцию выполняет 

республиканский оперативный штаб, возглавляемый Главой Башкортостана. 

Решения руководства штаба обязательны к исполнению. Законопроектом 

вводятся санкции за неисполнение соответствующих решений. 

Административная ответственность будет иметь дисциплинирующий эффект.  

 

В регионе актуализируют задачи промышленной политики 

                                                          Законодательное Собрание Пермского края   

 

         Их дополнили положениями о рациональном производстве и 

стимулировании спроса на отечественную промышленную продукцию. 

Соответствующий проект закона парламентарии поддержали в двух чтениях. 

         Так, в задачи региональной промышленной политики включены 

стимулирование промышленного производства, в том числе за счет 

использования отходов производства и потребления в качестве 

дополнительных источников сырья. Также закон дополнили положением о 

стимулировании предприятий к созданию промышленного производства на 

территории Пермского края и увеличению доли отечественных компонентов 

в составе производимой продукции. 

 

До 31 декабря 2030 года продлено действие закона о материнском 

капитале в Иркутской области 

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

          До 31 декабря 2030 года продлено действие закона о материнском 

капитале в Иркутской области. Соответствующие изменения в закон «О 

дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих детей, в 

Иркутской области» приняты в первом и окончательном чтении сегодня на 

сессии регионального парламента, которая проходит под председательством 

Александра Ведерникова. 

         Право на этот вид поддержки получают женщины при рождении 

(усыновлении) второго, третьего ребенка или последующих детей. Всего за 
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период действия закона более 66 тысяч семей в Приангарье получили 

сертификаты на этот вид соцподдержки. Распорядились маткапиталом более 

39 тысяч семей на общую сумму 3,4 млрд рублей. Чаще всего семьи с детьми 

направляли деньги на улучшение жилищных условий, на образование детей и 

ремонт жилья. 

     

В Забайкалье намерены предлагают давать земли под строительство 

трубопроводов без аукциона 

Законодательное Собрание Забайкальского края     

 

         Соответствующий законопроект одобрен депутатами комитета по 

промышленной политике единогласным решением. Документ будет 

рекомендован к принятию в первом чтении на сентябрьской сессии краевого 

парламента. 

       Согласно документу, без аукционов получать участки недр на территории 

края можно будет для добычи общераспространенных полезных ископаемых, 

необходимых для строительства и реконструкции и капитальному ремонту 

магистральных нефтепроводов, нефтепродукторов и их технологических 

частей, а также магистральных газопроводов. 

        – Отмена административного барьера по предоставлению газовикам 

права добычи песка, извести и других ископаемых для строительства и 

ремонта трубопроводов без проведения аукционов позволит ускорить темпы 

газификации, – убежден глава комитета по промышленной политике Олег 

Бянкин. 

 

Парламент Карелии принял изменения в законодательство о 

капремонте многоквартирных домов 

                                                  Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Депутаты Законодательного Собрания Карелии 19 сентября приняли 

изменения в региональный закон, регулирующий вопросы проведения 

капремонта общего имущества в многоквартирных домах в республике. 

        Автором инициативы выступил Глава региона Артур Парфенчиков. 

Согласно принятым поправкам, за Правительством Карелии закреплены 

полномочия по установлению порядка проведения обследования 

технического состояния многоквартирных домов, включенных в 

региональную программу капремонта, а также порядка учета результатов 

такого обследования при подготовке и утверждении программы или ее 

корректировки.  

         Результаты такого обследования будут являться основанием для 

внесения изменений в региональную программу капитального ремонта, а 
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также учитываться при определении очередности проведения капитального 

ремонта.  

         Обследования технического состояния многоквартирных домов 

возможны как по инициативе собственников, так и за счет бюджетных 

средств.  

          Основная цель изменений – обеспечение своевременного проведения 

капремонта общего имущества в многоквартирных домах, оценка 

соответствия технического состояния многоквартирных домов и их систем 

инженерно-технического обеспечения нормативным требованиям, 

определение возможности дальнейшей эксплуатации домов и (или) 

установление необходимости проведения капитального ремонта в таких домах 

с определением необходимого перечня и объема услуг и (или) работ. 

 

Мособлдума приняла закон о перераспределении отдельных полномочий 

в сфере земельных отношений 

Московская областная Дума  

 

         Мособлдума в ходе 92-го заседания приняла закон, направленный на 

оптимизацию и цифровизацию предоставления некоторых государственных 

услуг в сфере земельных отношений и сокращение времени их 

предоставления. 

        С 2025 года органы МСУ не будут осуществлять следующие полномочия: 

установление соответствия вида разрешенного использования земельных 

участков классификатору; 

предоставление земельных участков в постоянное (бессрочное) и 

безвозмездное пользование; 

утверждение схемы раздела или объединения земельных участков; 

перевод земель из одной категории в другую (Комитет по архитектуре и 

градостроительству); 

выдача разрешений на использование земельных участков, государственная 

собственность на которые не разграничена. 

        Четыре полномочия будет осуществлять Минмособлимущество 

Московской области и одно полномочие – Комитет по архитектуре и 

градостроительству Московской области. 

        Кроме этого, в соответствии с принятым законом, органы МСУ будут 

осуществлять полномочие по установлению публичного сервитута для 

размещения инженерных сооружений местного значения в рамках исполнения 

собственных полномочий. 
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Нормы о стерилизации животных претерпят изменения 
Законодательное Собрание Ленинградской области    

         На заседании постоянной комиссии по экологии и природопользованию 

депутаты рекомендовали принять в первом чтении изменения в областные 

законы в сфере обращения с животными, инициированные губернатором 

региона Александром Дрозденко. 

        Законопроектом предложено внести в областной закон от 26 октября 2020 

года № 109-оз «О содержании и защите домашних животных на территории 

Ленинградской области» изменение, следующего содержания: «Стерилизация 

домашних животных, как один из способов предотвращения появления 

потомства у домашних животных, осуществляется специалистами в области 

ветеринарии. Мероприятия по стерилизации домашних животных, в том числе 

на льготных условиях, могут осуществляться учреждениями, 

подведомственными уполномоченному органу исполнительной власти 

Ленинградской области. Право на стерилизацию домашних животных на 

льготных условиях предоставляется ветеранам боевых действий и их семьям, 

инвалидам I и II групп, многодетным семьям». 

        Также в проекте закона прописано, что порядок проведения мероприятий 

по стерилизации домашних животных на льготных условиях определяется 

уполномоченным органом исполнительной власти Ленинградской области. 

        Кроме того, предлагается признать утратившим силу обязательное 

требование, касающееся обязанности владельцев приютов и уполномоченных 

ими лиц передавать сведения об учете животных, поступивших в приюты и 

выбывших из приютов, в уполномоченный орган исполнительной власти 

Ленинградской области для включения их в региональный реестр животных 

без владельцев. Как отмечалось на заседании комиссии, такое требование не 

предусмотрено действующим федеральным законодательством и фактически 

должным образом не исполняется. 

 

Собственников аварийных зданий обяжут закрывать фасады 

декоративной сеткой 

Законодательное Собрание Вологодской области   

 

         Этот вопрос поднимали на заседании рабочей группы по рассмотрению 

вопросов в сфере административных и иных публичных правоотношений. 

         По инициативе главы региона Георгия Филимонова, закон «Об 

административных правонарушениях в Вологодской области» может быть 

дополнен новыми статьями. 

         Речь идет об обязанности собственников аварийных зданий, за 

исключением многоквартирных домов, закрывать фасады специальными 
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сектами, чтобы они не портили облик города. Еще одно предложение – обязать 

восстанавливать элементы благоустройства после завершения земляных 

работ. За нарушения этих требований будет предусмотрена ответственность 

для граждан от трех до пяти тысяч рублей, для должностных лиц – от десяти 

до двадцати тысяч рублей, для юридических лиц – от двадцати до сорока 

тысяч рублей.   

 

 Мероприятия    

Роман Береснев назвал главный результат парламентов ПФО за 30 лет 

  Законодательное Собрание Кировской области      
 

         В Вятском государственном университете проходит научно-

практическая конференция «30 лет парламентаризма в Приволжском 

федеральном округе». На конференции представлены парламенты регионов 

ПФО, большинство из которых в 2024 году отмечают 30-летие с момента 

создания. 

         Председатель ЗСКО Роман Береснев выступил на пленарном заседании 

конференции. Он рассказал о роли созданной в 2002 году Ассоциации 

законодателей ПФО. А спустя 20 лет именно в Приволжье была создана первая 

в России Ассоциация молодежных парламентов, которая объединяет 

молодежь из всех 14 регионов ПФО. 

         Роман Береснев не сомневается, что региональные законодатели 

продолжат соблюдать принципы народного представительства и открытости, 

будут развивать цифровизацию и молодежный парламентаризм. 

         После заседания участники конференции распределились по трем 

секциям «Законотворчество как основа участия», «Трансформация публичной 

власти в субъектах Российской Федерации» и «Особенности развития 

молодежного парламентаризма в субъектах Российской Федерации». 

 

В кубанском парламенте состоялось заседание президиума регионального 

политсовета «Единой России» 

  Законодательное Собрание Краснодарского края     
 

         Председатель Законодательного Собрания, руководитель фракции 

«Единая Россия» Юрий Бурлачко выступил перед президиумом 

регионального политсовета Краснодарского регионального отделения партии 

и рассказал об итогах работы фракции единороссов в ЗСК за первую половину 

2024 года. Заседание прошло в кубанском парламенте. Его провел секретарь 

Краснодарского регионального отделения «Единой России», первый зампред 

ЗСК Николай Гриценко.  
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         В период СВО на первый план вышли вопросы дополнительной 

поддержки защитников Родины и членов их семей. Юрий Бурлачко напомнил 

– на Кубани действуют 13 законов, на основании которых они имеют право на 

получение субсидий на газификацию, бесплатной юридической помощи, 

внеочередное оказание медицинских услуг и многое другое. Большинство 

мероприятий по сбору, отправке и доставке гуманитарной помощи в зону 

боевых действий, а также в новые и приграничные регионы инициированы 

членами фракции. 

        Всего по инициативе депутатов-единороссов за отчетный период было 

принято 412 правовых актов, из которых 119 – законов и 293 

постановления.  Кроме того, были подготовлены 4 законодательные 

инициативы в Госдуму и 2 обращения в Правительство России.  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


